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咬定绿色发展不放松
曹红艳

根据中央生态环保督察最新披露的情况，有地方在

编制“十四五”规划时降低标准，放松绿色生态类指标要

求，也有地方正计划上马大量“两高”项目，因超出能耗

增量控制目标被预警。上述现象表明，中央经济工作会

议所强调的“各级党委和政府、各级领导干部必须强化

生态观念”，在部署和指导新一年经济工作中具有很强

的针对性。

中央经济工作会议还指出，领导经济工作必须将资

源和生态综合考虑在内，要悟透以人民为中心的发展思

想，坚持正确政绩观，敬畏生态。

这些要求和强化生态观念一起释放出明确信号，尽

管我国经济发展面临需求收缩、供给冲击、预期转弱三

重压力，但决不会以牺牲生态环境为代价换取一时的经

济增长。坚持保护生态环境就是保护生产力、改善生态

环境就是发展生产力，新一年将更加坚定地推动绿色发

展，促进人与自然和谐共生。

只有坚持绿水青山就是金山银山理念，持续推动生

产生活方式的绿色转型，用绿色倒逼升级，改变“大量生

产、大量消耗、大量排放”的生产模式和消费模式，才能

使资源、、生生产、消费等要素匹配相适应，实现经济社会发

展和生态环生态环境保护协调统一、相互促进。

““双碳双碳””目标下，绿色低碳发展已日益成为持续上升

的市场需求，与绿色低碳发展相关的技术、产品和服务

也逐渐成为未来发展的新动能。绿色低碳循环发展，能

够形成并带动一大批新兴产业，有助于创造就业和扩大

内需，推动实现更高质量发展。

对生态文明建设所面临的矛盾和挑战，我们要有足

够清醒的认识。生态环境稳中向好的基础还不稳固，从

量变到质变的拐点还没有到来。我国仍是发展中国家，

处在工业化、城镇化进程之中，能源结构没有得到根本

性改变，重点区域、重点行业污染问题没有得到根本

解决，实现碳达峰、碳中和任务艰巨，资源环境对发

展的压力越来越大，全球生态环境治理形势日趋复

杂，给我国生态环境保护带来新的挑战。

更要看到，我国生态文明建设正处于压力

叠加、负重前行的关键期，已经进入提供更

多优质生态产品以满足人民日益增长的优

美生态环境需要的攻坚期，也到了有条

件 有 能 力 解 决 生 态 环 境 突 出 问 题 的

窗口期。由此，我们必须再接再厉

攻坚克难，以高水平保护推动高

质量发展、

创 造 高 品

质生活。

长庆油田第一采气厂第一净化厂蔡之兴：

绿色供气暖万家
陕北的紫外线很强，一个检修季

过后，大家只有安全帽额带在脸上遮

挡的地方肤色偏浅。这是我们采气

人苦干实干、助力环保、保障能源安

全的真实写照，记录着我们辛勤的付

出、肩负的责任。

人们知道，天然气是非常清洁的

能源。但很多人可能不知道，“天然”

的天然气中也有不少“杂质”。设置

净化厂，就是要将气井和井站输送过

来的天然气进行净化处理，重点是脱

除其中的硫化氢和二氧化碳。

第一采气厂是长庆油田最大的

采气厂，24 年来累计生产天然气超

1330 亿立方米，可替代 2 亿吨标煤。

我们第一净化厂则是第一采气厂最

早建成投产、处理量最大的净化厂，

天然气经过我们这一环节后就被送

到城市的千家万户和企业单位。绿

色生产，我们必须走在前面，主要有

三方面。

一是想方设法减排，助力打好蓝

天保卫战。以前，天然气中的硫化氢

脱除后，直接经过焚烧变成二氧化硫

排到大气中。早在 2004 年，我们第

一净化厂就建成投产了 1 号硫磺回

收装置。为进一步减少硫排放，2021

年，我们又新建了一套硫磺尾气处理

装置，使二氧化硫的外排浓度最低可

以控制在每立方米几十毫克，减排幅

度达到 90%以上。

硫磺回收装置运行指标越好，硫

磺转化利用率就越高，外排指标就更

优，对蓝天保卫战的贡献就越大。第

一采气厂的其他净化厂也相应进行了

装置的改造升级。为实现“双碳”目

标，我们有了具体行动计划。我们计

划对硫磺装置进行改造升级，对装置

尾气中的二氧化碳进行回收再利用。

二是千方百计节能、节水，少给

环境添负担。我们厂位于陕西省榆

林市靖边县，地处毛乌素沙漠边缘，

多措并举推进节能工作具有很强的

现实意义。

20202020 年年 ，，工 厂 新 建 了 一 套 每 日工 厂 新 建 了 一 套 每 日

450450 万立方米的天然气净化装置万立方米的天然气净化装置、、取取

代了三套高能耗装置代了三套高能耗装置，，同时对全厂供同时对全厂供

热系统进行改造热系统进行改造，，将原有的蒸汽锅炉将原有的蒸汽锅炉

改造成导热油炉改造成导热油炉，，每年可节约用水每年可节约用水 88

万吨万吨。。与此同时与此同时，，新的导热油炉烟气新的导热油炉烟气

的氮氧化物外排浓度也大幅下降的氮氧化物外排浓度也大幅下降。。

20212021 年年 11 月至月至 1010 月累计节水月累计节水 73437343 立立

方米方米，，节约能耗节约能耗 74117411 吨标准煤吨标准煤，，单位单位

产品综合成本是同类净化厂的产品综合成本是同类净化厂的 4545%%。。

为了清洁生产为了清洁生产，，我们还将我们还将

继续引入新的工艺和设备继续引入新的工艺和设备。。

三 是 冬 季 保 供 、夏 季 检

修 ，让 千 家 万 户 用 上 清 洁

能源。

每年夏季，我们会对运

行一年的装置开展全面彻一年的装置开展全面彻

底检修底检修，，发现问题及时治发现问题及时治

理理，，检修质量高检修质量高，，冬季天然冬季天然

气保供才会有底气气保供才会有底气。。这这

个冬季个冬季，，我们将全力以我们将全力以

赴完成保供任务赴完成保供任务。。不不

让老百姓受冻是我们让老百姓受冻是我们

的责任的责任，，是每一个采是每一个采

气人的使命气人的使命。。

（本报记者

杨开新整理）

贵州省龙里县湾滩河镇营盘村护林员陆华国：

乡村富足仰青山
我的家乡营盘村是个石漠化较为严重的

地方，过去一段时间里，由于村民生态意识淡

薄，滥砍滥伐时有发生，原本就树木稀少的山

坡变成了一个个“和尚坡”，只有野草和灌木。

因为森林稀少，营盘村的整个生态功能都

比较薄弱，缺水时有发生；尤其是一到秋冬季

节，人畜饮水都成问题，只能到隔壁寨子去挑，

一个来回得一个多小时。

因为缺水，村里也没啥产业，青壮年都去

外面打工了，留在村里的妇女和老人只能靠种

点水稻、玉米填饱肚子，大多数村民都在贫困

线上挣扎。

在长久的挣扎中，我们深深认识到，只有

山上有树，山下才能有水，全村长久发展才有

根基。在脱贫攻坚的过程中，我们村将植树造

林、改善生态环境作为重要内容来抓，大家齐

心协力，让大大小小的山头长满了树木，山下

的泉水一年到头不断流，不仅吃的水管够，种

植、养殖的水也不缺了。有了水，村里的产业

也越来越壮大。近年来，我们村先后种起了海

花草、辣椒，办起了养殖场，村民的收入稳步提

升，在 2017年顺利摘掉了“贫困帽”。

如今，村里的楼房、小汽车日渐增多，百姓

的日子一天比一天富足，村容村貌也一天比一比一

天美丽天美丽，，一些外出务工的村民也回到了家乡发一些外出务工的村民也回到了家乡发

展展。。看到村民脸上的笑容看到村民脸上的笑容，，我感受到作为一名我感受到作为一名

护林员的价值所在护林员的价值所在。。

山村富足哪里来山村富足哪里来？？营盘村的变化生动阐营盘村的变化生动阐

释了释了““保护生态环境就是保护生产力保护生态环境就是保护生产力、、改善生改善生

态环境就是发展生产力态环境就是发展生产力””的道理的道理。。

村民们过上好日子村民们过上好日子，，也更加认识到生态环也更加认识到生态环

境的重要性境的重要性，，积极主动为生态建设添砖加瓦积极主动为生态建设添砖加瓦。。

大家都明白大家都明白，，没有绿水青山没有绿水青山，，不会有这源源不不会有这源源不

断的金山银山断的金山银山。。

新年新气象新年新气象，，国家正在大力实施乡村振兴国家正在大力实施乡村振兴

战略战略，，陆续出台了一系列支持政策陆续出台了一系列支持政策，，我们我们农村农村

站在了新的发展起点上站在了新的发展起点上。。乡村振兴必须是绿乡村振兴必须是绿

色振兴色振兴，，生产发展生产发展、、生活富裕生活富裕、、生态良好缺一不生态良好缺一不

可可，，不能为了一时利益而突破生态安全防线不能为了一时利益而突破生态安全防线。。

作为护林员作为护林员，，在新的一年里在新的一年里，，我将更加努力地我将更加努力地

工作工作，，守护好绿水青山守护好绿水青山，，守护好营盘村的发展守护好营盘村的发展

命脉命脉，，让这一天美过一天的绿水青山源源不断让这一天美过一天的绿水青山源源不断

地造福百姓地造福百姓、、造福造福子孙。

（本报记者 吴秉泽整理）

东北虎豹国家公园管理局绥阳局暖泉河林场巡护员梁奉恩：

管好山林护生灵
我曾获得过国际野生生物保护

学会“先进保护监测员”、世界基金会

“东北虎栖息地最佳巡护员”的荣誉

称号。2020 年我又获得桃花源巡护

员奖，这是我国对各国家公园和保护

区巡护员的最高奖励之一。

不过，在成为巡护员之前，我可

是一名百步穿杨、弹无虚发的猎人。

部队生活练就了我矫健敏捷的

身手，从部队退役后，我回到了暖泉

河林场。在那个物资匮乏的年代，馋

肉的时候就去打猎，那时候我可是

“令野生动物胆寒的老猎人”。

转 折 发 生 在 一 次 偶 然 的 狩 猎

中。我打死一只大野猪后，几只小野

猪围着妈妈不停地用鼻子拱，似乎还

有眼泪流出。那一刻，我被深深震惊

了，我突然觉得这些小生命也是大自

然造就的生灵。再加上那段时间总

在电视里看到国家号召保护生态、保

护野生动物，打那以后，我从杀戮野

生动物的猎人变成了保护野生动物

的巡护员。

森 林 的 生 长 是 无 声 的 ，巡 护 员

的奉献也是无声的。自从事巡护工

作以来，我解套无数，阻止盗猎、盗

伐事件无数。像我一样的人还有很

多，这些年，随着国家大力号召保护

野生动物，林业局开始禁猎，许多人

都放下了刀枪、捕兽套，拿起纸笔、

GPS，在巡护路上记录着野生动物的

踪迹，为动物保护提供了大量极具

价值的资料。单我所在的绥阳局就

组建了 10 支专业巡护队，巡护队员

有 693 人。

近期连续几场降雪，为林场盖上

了一层厚厚的“白棉被”。降雪过后

正是各种野生动物觅食活动最频繁

的时候，也是盗猎者最佳盗猎时间，

我们巡护小队纷纷进山，进行“清山

清套”。

“清山清套”是我局 2021 年的专

项行动之一。特别是 2017 年 9 月，东

北虎豹国家公园管理局绥阳局正式

挂牌以来，绥阳局更是把“清山清套”

作为虎豹和各类野生动物保护工作

的重中之重。

此外，我们还定期进山为野生动

物“补饲”，绥阳局还确立了一流的保

护和科研管理、建设一流的专业队

伍、配置一流的设施装备、营造一流

的宣教工作氛围、创建一流试点区的

“五个一流”工作目标，全面实施野生

动物保护工作。

如今，在我们辖区内，不仅虎豹

频现，黑熊、棕熊等性情凶猛的野兽

也十分常见。据不完全统计，2017 年

10 月以来，共监测到东北豹影像 200

余次、东北虎影像 190 次，除此之外，

区域内拍摄到的野生动物还有紫貂、

原麝、长尾林鸮、鹰隼、花尾榛鸡、黄

喉 貂 、豹 猫 等 几 十 种 珍 贵 的 野 生

动物。

每 次 看 到 山 上 狍 子 、野 猪 的 蹄

印，野鸡、飞龙从眼前

飞过，我心中的成就感

便油然而生。这几年，明

显感觉到山上野生动物的

种类和数量越来越多，活动

范围也越来越大，说明咱们

的生态真是越来越好了。

对野生动物的保护只是龙

江森工集团加强生态建设的一

个缩影。2021 年，龙江森工林区

全面完成营造林面积 32.69 万亩，

各林场（所）绿化总面积 1.1 万亩，

支持绿化美化村屯数量 174 个，超

额完成了既定目标。

2021 年，龙江森工集团同时开展

了 9 个专项行动，进行专项排查；出

台《生态治理体系管理指导意见》；严

格管理林木采伐和建设项目使用林

地，并依法严厉打击蚕食林地、毁林

开荒、毁林种参等各类违法行为；还

构建了集团、林业局、林场三级企业

林长制的责任体系，实现山有人管、

树有人护、责有人担。

绿水青山就是金山银山，冰天雪

地也是金山银山，我们围绕保持森林

生态系统以及自然景观的完整性和维

护生物多样性，实现人与自然和谐共

存的工作目标，管好每座山、看好每片

林，奋力建设好、保护好和利用好生态

资源，为建设“美丽中国”贡献自己的

一份力量。

（本报记者 马维维整理）

四川省成都市锦江双流段黄龙溪镇级河长张圆：

守好千年水码头
黄龙溪是成都的母亲河锦江流经千万人

口城市后出境的最后一道屏障，位于成都市

最南端。据《荔鼎录》记载，“蜀章武二年，黄

龙见武阳之水九日，铸一鼎，象龙形沉水中”，

千古一溪，故得名黄龙溪。这里自古以来舟

楫如梭、商贾云集，乃是进入天府腹地的水运

码头。

我自 2020 年担任锦江黄龙溪断面镇级河

长以来，肩负起守护成都母亲河的重任。近年

来，我们坚决扛起长江上游水生态保护责任，

按照“一年治污、两年筑景、三年成势”的锦江

治水思路，推动锦江黄龙溪国考断面水质持续

改善。断面水质已经从 2017 年Ⅴ类提升为

2020 年Ⅲ类，2021 年 1 月至 11 月水质持续稳

定达Ⅲ类，锦江双流段更是作为四川省唯一的

河湖代表入围“全国最美家乡河”。锦江的水

一天比一天清澈，住在两岸的老百姓不禁感

叹：河里的水变得跟我们小时候一样清澈，有

一种重返童年时光的感觉。

作为一名基层河长，我主要的任务就是巡

河。每天，我都会到锦江“打卡”巡河 30 分钟

以上，往返路程超过两公里。这里的每一条

沟、每一条渠我都了如指掌，来这里参观考察

的人都说我是这里的“活地图”。

黄龙溪古镇是国家 AAAA 级旅游景区，是

成都近郊游的名片，每年仅夏季慕名而来的游

客就超过 600 万人。但由于建镇历史久远，古

镇的地下排水体系并不完善，地下管网破损、

渗漏严重，雨季表现得尤为突出。

作为镇级河长，我还有一个任务就是一旦

发现管网渗漏，就得追根溯源、立行立改。有

的溢流口、排污口隐藏较深，不是藏在沿河而

筑的民房边，就是藏在荒草丛生的河堤上。无

论酷暑还是严寒，我一定会到河边踩高就低寻

找污染源，常常满鞋泥泞、一身杂草，看着镜子

里自己的模样，我也会笑出声来。

巡河看似简单，实则是一门“技术活”。当

你通过巡河 APP 上传问题时，就得在规定时

间内解决问题并回复整改细节，可谓是一环紧

扣一环，丝毫不敢懈怠。

例如，一旦发现黄龙溪古镇地下管网破

损、渗漏，因其设计和走向复杂，就需要召集有

经验的工作人员和“土专家”，通过将红墨水倒

进管道观察流向、机器人内窥检查等各种方法

去寻找最佳整治方案。为了不影响景区的正

常运行，我们常常在夜间作业，通宵抢修也是

常有的事。也正是通过这些磨炼，我练就了

“望闻问切”的巡河本领：巡河用眼“望”动静，

走到岸边“闻”味道，找来群众“问”情况，“切”

中要害上措施。

正是凭着咱们基层河长的付出，如今锦江

的水质越来越好，河里的鱼越来越多，河面上

的白鹭也飞回来了。锦江绿道游人如织，跨河

廊桥成了网红打卡地，古韵悠长的船工号子又

响起来了。当看到“日有千人拱手，夜有万盏

明灯”的盛世景象再现千年水码头时，咱们基

层河湖管理人自豪感满满！

（本报记者 刘 畅整理）

本版编辑本版编辑 徐晓燕徐晓燕 美美 编编 夏夏 祎祎 高高 妍妍

①①

③③

②②

图① 贵州省龙里县湾滩河镇的田园景色。

新华社记者 杨文斌摄

图② 东北虎豹国家公园里的花栗鼠。

谷宝臣摄

图③ 东北虎豹国家公园里的白尾海雕在空

中“格斗”。 谷宝臣摄


